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一条潮白河，三地荡清波
北京日报记者 王可心 天津日报记者 耿 堃 河北日报记者 贾 楠
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潮白河，是一条属于京津冀的河：发
源于河北的两条河于北京合流，再经天津
东入渤海。上游两条河，一曰潮河，源出
河北省承德市丰宁满族自治县；一曰白
河，源出河北省张家口市沽源县。两河南
流汇入北京密云水库，出库后汇成一条大
河，水流一处、名合一家，名叫潮白河。

曲折蜿蜒 400 多公里，流域面积近
2 万平方公里，潮白河滋养着人，人守护
着河。前不久，北京日报记者、天津日报
记者、河北日报记者深入潮白河流域采
访，被一个又一个守护潮白河的故事所
打动。

■ 潮河人家护水源

河北省承德市滦平县与北京市山水
相连，潮河经这里流向古北口汇入密云水
库，是潮河入京的最后一道屏障。位于滦
平县西营坊村的宇都现代循环农业园就
建在潮河边。

2月1日，刚参加完承德市两会，市人
大代表、宇都现代循环农业园负责人何海
龙便马不停蹄赶回农业园，一头扎进组
培室。

组培室内，一簇簇红薯苗在组培瓶里
吐着嫩绿的芽，透出勃勃生机。何海龙仔
细察看每瓶红薯苗的长势，不时提醒身边
的技术人员，调整光照、挑出弱苗、更换培
养基，精心呵护着这些幼苗。

传统育苗方法难以避免红薯病毒传
播，造成红薯逐代减产降质。宇都现代循
环农业园与中国农科院合作，培育出脱毒
红薯苗。此苗品质好、成活率高，价格和
普通苗差不多，却能让农户增产三成
以上。

守着潮河水，吃着“绿色饭”，何海龙
庆幸自己当初的果断“转身”。

时间回到 2008 年，就在宇都现代循
环农业园这个地方，何海龙建起一家养猪
场。最高峰时存栏2万头，猪舍里肥猪满
圈，一年利润400多万元。

可是，潮河沿线养殖场逐渐增多，一
些畜禽粪污随着雨水流入河中，潮河水不
如以前清亮了，鱼虾也少了。

为了保护潮河水，2017年10月，滦平
县积极落实禁限养制度，取缔关停禁养区
内的畜禽养殖场。

从小长在潮河边，何海龙对潮河水质
的恶化，看在眼里，疼在心上。每到潮河
岸边散步，想起小时候和伙伴们在河里捉
鱼嬉戏的情景，他心里很不是滋味。

尽管养猪场生意还很红火，2017 年
底，何海龙还是响应号召，主动关掉了
它。他心里有一本“生态账”：为了眼前的
经济利益污染了身边的生态环境，还影响
下游吃水，不值！

渐渐地，何海龙欣喜地发现，水变清
了，鱼变多了，潮河水又欢腾起来，生态环
境一天比一天好。

好山好水育出好产品。如今，宇都现
代循环农业园已组培扩繁出多个高产、优
质的红薯品种，种植面积3000余亩，形成
了集鲜食、加工等于一体的全产业链，带
动周边500多农户就业。

护好密云水库一湾碧水，潮河治理是
个缩影。

河北省生态环境厅的一组数据显示，
河北省系统推进潮白河流域水污染治理、
水生态修复、水资源保护，2016年以来有

序退出白河流域矿山 74 座，全部取缔关
停潮河沿线畜禽养殖场，新建 31 座污水
处理设施；潮河、白河流域森林覆盖率分
别达到 63.8%、53.38%。密云水库上游潮
河、白河出境断面水质保持Ⅱ类及以上，
京津水源安全屏障越筑越牢。

■ 青梯翠带保水土

潮白河流域沟沟岔岔的小溪流汇聚
成稍大的水面，自然形成了一个个小流
域。聚焦潮白河生态保护修复，北京市大
力推进生态清洁小流域建设，推动农村增
景、生态增色、农户增收。

2月21日，在密云水库南岸荆子峪小
流域的红香酥梨采摘园，一层一层的梯田
果园看上去错落有致，家住北京市密云区
穆家峪镇庄头峪村的73岁农民赵常满正
在给果树进行冬剪。“10亩梨园，200多棵
果树，一年收入 10 多万元。”老赵高兴地
说，是小流域治理工程让他过上了现在的
好日子。

以前，这片山头曾让老赵又爱又恨。
爱的是，这个山头相对平坦，开垦出的薄
田种上玉米，再加上一些时令蔬菜，足够
全家的口粮。恨的是，每当进入汛期，进
山的土路被冲出半米深的沟，泥土混着雨
水流得到处都是，雨要是再大点，就连作
物都给冲跑了。

不仅土地流失严重，最重要的是，雨
水混着各种杂物直接冲进河道，把河水
染得脏浑。“保水不能仅局限于河道内，
必须进行山水林田湖草沙一体化保护和
系统治理。我们以小流域为基本单元，
按照生态保护区、生态治理区和河（沟）
道及湖库周边整治区进行分区措施布
局，同步配置水土流失和面源污染防治
等措施。”密云区水务局水保站工程师杨
新乐说。

赵常满家的田地被划在了荆子峪小
流域。密云区水务局在此实施的生态清
洁小流域项目，让老赵家的山前坡地变成
了层层叠叠的梯田，以山间石头为主要材
料的硬化路直通山顶，千亩酥梨树种满了
整座山。

“尤为值得一提的是，近些年我们在
生态清洁小流域建设中应用了很多生态

的手段。”杨新乐解释说，工程更加注重顺
应自然规律，河道宜宽则宽、宜弯则弯，减
少河底衬砌，护坡尽量采用土石笼箱等生
态工法进行防护，种植千屈菜、芦苇、菖蒲
等有净化水质功能的水生植物，提高水体
自净能力。他们还选择栽种了紫穗槐、山
杏等一些兼具保土和蜜源、食源的植物，
不仅能够保水护土，花和果实还能够供野
生动物食用。

生态清洁小流域的建设，不仅大大提
升了生态效益和景观功能，同时也为周边
的村民增加了收入。种地的老赵改种树，
收入翻了好几番。他家所在的庄头峪村
也有了大变化。家家户户的生活污水通
过管网，分别流到 6 个污水处理站，先进
膜生物工艺处理后的中水清澈见底，全部
用来浇灌花草树木，实现了污水零排放。

“田地里禁止用农药，合作社统一供给有
机肥料，我们的梨园种的都是有机梨，没
有污染。”保护好这里的水土，成了老赵和
整个庄头峪村的头等大事。

像荆子峪这样的小流域还有很多。
目前，密云水库流域179条小流域全部建
成生态清洁小流域。为更好地开展水源
保护，京冀的密云区、怀柔区、延庆区、承
德市、张家口市已组成“保水共同体”，合
力开展密云水库流域联建联防联治，确
保清水下山、净水入库。目前，密云水库
水质水量达到了历史最好水平，水质保
持国家地表水Ⅱ类标准以上，水量常年
保持在30亿立方米左右。

■ 风吹稻花香两岸

宝坻区，天津的大粮仓，水稻种植面
积达到 47 万亩，也是北方地区的小站稻
主产区。潮白河，宝坻的母亲河，是稻田
的主要灌溉水源。蜿蜒三地的河水与供
给三地的稻田，几十年相生相伴。

上世纪九十年代，潮白河两岸地势低
洼，面对一下雨就积水的大片荒地，附近
的村民灵机一动：何不种水稻试试？说干
就干，许多村子一起插秧，结果荒滩变宝
地，种水稻真让农民的钱包鼓了。

潮白河不仅水资源丰富，也盛产鱼
虾。河水种稻让农民富裕了，也让有些人

“盯”上了潮白河这个宝。一时间，在河里

挖红虫、网箱养殖、捕鱼之风盛行，一通折
腾之后，潮白河水遭了殃。

“要想捕捞红虫，河底的淤泥得翻起
来，用滤网滤掉泥沙留下红虫。红虫都
捞走，不仅水浑了，鱼没了食物，生态也
被破坏了。”2月 1日，宝坻区生态环境局
副局长郭宝立站在潮白河岸边回忆当
初，言语间依然听得出痛心。再加上沿
河污水、垃圾处理不规范，2016年潮白新
河（位于潮白河下游）水质经测评为劣 V
类。那时候一眼望去，潮白河水常常是

“花的”。
水质差严重影响了水稻种植。“那

时我们村稻田的水是绿的，都是蓝藻。
水不好，水稻就容易倒伏，影响产量，品
质也不高。”紧挨着潮白河的黄庄镇小
辛码头村党支部书记、村委会主任洪奉
国说。

水务、生态环境等管理部门没放松对
潮白河的治理，可是执行起来，难度很大，
因为违法者与执法者打起了“游击”：天津
管理部门执法，他们就跑到相邻的河北省
管辖河段，河北省管理部门执法，他们就
跑到天津这边儿。“当时跨省没有执法权，
我们也没办法。”郭宝立说。

2015 年，中共中央、国务院印发《京
津冀协同发展规划纲要》，明确将京津冀
生态环境保护作为率先突破的三大重点
领域之一。三地拓展合作领域、落实合作
事项，制定联防联控工作计划，常态化开
展联合执法行动，让违法者彻底失去了打

“游击”的机会。
在三地联防联控工作之外，宝坻区开

展了潮白新河综合治理工作，总投资6亿
元 ，潮 白 新 河 生 态 用 水 达 标 率 100% 。
2019 年，潮白河湿地公园通过国家林业
和草原局试点验收，正式成为国家湿地公
园。2023 年宝坻区潮白新河流域，被生
态环境部授予第七批“绿水青山就是金山
银山”实践创新基地称号。

“水好了，我们村的水稻长得也好了，
平均亩产提升了 300 多斤。水好还能套
养螃蟹，每亩地又增收400元左右。”洪奉
国特别高兴。

脉脉河水润泽三地，人与自然和谐共
生；汤汤潮白水清岸绿，京畿大地美不
胜收。

“其他省的小伙伴刷到了吗？河北博物
院好想和你们见面呀”“河北博物院免费参观
啊，提前预约就行”……打开河北博物院抖音
号，置顶作品《盛世修典——光影丹青沉浸式
体验》评论区十分热闹，“盛世修典——‘中国
历代绘画大系’河北特展”太精彩了，让人有
一种跨越时空的震撼，体验感非常强。

博物馆相关内容播放量达1210亿，互动
量超过28亿……日前，抖音联合中国文物报
发布《古风新韵·博物馆在抖音上的这一年》
数据报告（以下简称“报告”），用大数据盘点
了全国博物馆过去一年的那些事。在这些亮
眼的数字中，河北博物院取得了哪些新成绩，
又有哪些新趋势？记者就此走访河北博物院
相关部门。

“最亮眼的成绩之一，是我们抖音账号全
年涨粉 36000多个，同比增幅 195%！特别是
东方甄选河北行、长信宫灯等短视频的火爆，
让我们的账号涨了很多粉丝。”河北博物院数
字资源部新媒体负责人梁皓玮介绍，现在越
来越多的人线上参观河北博物院，新媒体技
术的加持，让欣赏文物方式从“隔窗观宝”转
变为了“视听盛宴”，大大提升了文物展的时
空维度和体验感。

“报告显示，河北博物院还入选了‘网友
在线上最喜欢看的TOP5博物馆’榜单，这说
明网友对我们提供的新媒体内容是认可的。”
梁皓玮介绍，去年他们推出的《董宇辉我是如
此相信》《宝贝在干嘛》等短视频，通过在作品
中加入热点动画特效、背景音乐等，“圈粉”年
轻人。还有些新媒体作品，语言诙谐幽默，十
分有“梗”，“文物表情包”频频出圈。更有文物
专家与讲解员充当传统知识的传播者，以“主
播”角色上线，不少讲解员通过讲故事、说“金
句”的方式，让文物承载的历史文化深入人心。

“Case Lab 元世界福尔摩斯沉浸式主题
展”开展后，河北博物院在抖音账号推出线上
视频，有网友评论“这个主题展‘上大分’了”，
河北博物院回复“还有一个很厉害的展呢”。
记者看到，在河北博物院抖音短视频评论区，
很多网友的评论河北博物院都给出了回复。

“入选‘网友在线上最喜欢看的TOP5博物馆’
榜单，需要有优质的新媒体产品，更离不开热
情服务。”梁皓玮说，对广大网友的热情，他们
报以最真诚的态度，及时回复网友提问、私信，
参与网友的讨论和感兴趣的话题，同时分享自
己的经历和见解，和网友进行了很好的互动。

河北博物院数字资源部主任张立峰介
绍，在和网友互动过程中，不能过度娱乐化，
也不能一味用流行的方式取悦观众，“噱头”或许可以吸引人们走进博物馆，
但真正能打动人的，一定是对历史文化的感知、感悟、感动的那些瞬间。“博
物馆要了解观众、服务观众，更重要的是提升观众的认知能力，发挥博物馆
作为文化机构的教化功能，对人们有正向的引领和提升。”

在抖音认识文物、解读文明、探源历史，正成为人们的一种习惯。报告
显示，河北博物院的金缕玉衣、长信宫灯入选“网友关注度最高的TOP10文
物关键词”榜单。“我们会在新媒体平台及时发布一些‘长信宫灯出差回来
了’的话题，向学生、文博爱好者明确长信宫灯展出时间。”梁皓玮说，这样的
提醒受到广大游客的欢迎，很多外地游客专门来河北博物院如约和“两大国
宝”相见。

“数字技术与文物藏品的碰撞，必将为优秀传统文化传承传播注入活
力。”河北博物院副院长王然介绍，近年来，河北博物院依托各大主题展览，
深入挖掘文物背后的故事，同时积极构建沉浸式数字化展示体验空间，拓展
三维展示互动、VR/AR体验等交互方式，把数字化广泛应用于征集、保护、
展陈、教育、传播等博物院发展要素中，不断满足人民对美好生活的需求，讲
好中国故事、河北故事。

2月1日，何海
龙在组培室察看红
薯苗长势。

河北日报记者
田 明摄
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1月27日，石家庄市合作路小学学生在河北博物院参观。
河北日报记者 田 明摄

（上接第一版）这里会播放一个视频短
片，介绍新区一揽子相关政策，大家对
这个都很感兴趣！”讲解员范庆雨告诉
记者，多功能厅对来参观的疏解单位开
放，供他们开会讨论。

从进入雄安的第一站，疏解单位就
找到了“家”的感觉。

为有力有序推进承接疏解工作，雄
安新区成立了由主要负责同志为组长
的承接疏解保障工作领导小组，设立新
区综合服务中心，建立“指挥部+管委
会+工作专班+综合服务中心”的承接疏
解工作机制。

2023年12月27日上午9时，雄安新
区白洋淀大道办公区 A502 会议室里，
雄安新区启动（起步）区指挥部疏解建
设组召集新区通信管理办公室、国网雄
安供电公司、雄安集团能源公司等部
门，举办了一场“设计见面会”，为中国
矿产总部大楼项目进场做准备。

“项目在进场前需要对接水、电、
气、暖、通信等各个部门及单位，我们一
次性把相关部门及单位集合在一起，现
场办公，一站式对接，为疏解单位提供
一揽子全流程的贴身服务。”启动（起
步）区 指 挥 部 疏 解 建 设 组 组 长 牛 群
凯说。

新区搭建了疏解服务平台，为疏解
单位定制了《疏解项目服务手册》，对选

址规划、工程审批、建设管理等项目落
地全过程进行详细梳理；持续开展服务
疏解主体活动，从去年 9 月起开办 7 期

“疏解服务大讲堂”，精准推送住房、教
育、医疗等政策，累计服务惠及近千人；
常态化开展“疏解单位大走访”活动，坚
持“周周看、家家到”，通过建立“三本台
账+六步工作法”工作机制，有效服务解
决疏解单位各类问题。

“一个项目、一个领导、一个班子、
一套方案、一跟到底”，雄安新区主动、
靠前、精细服务，坚持高效办成一件事、
零障碍办好每件事，高质量提供注册、
供地、审批、建设“一条龙”综合服务，让
疏解单位切身感受到优质、高效、舒适
的服务体验，确保来得了、留得住、发
展好。

中国星网总部大楼正开展内部精
装修，中国华能总部大楼主体结构封
顶，中国中化总部大楼抓紧推进主体结
构施工，中国矿产总部大楼正加快推进
方案设计等开工准备工作……目前，首
批疏解的央企总部建设正在有序推进，
承接疏解工作正形成集聚示范效应。

此外，首批疏解的 4 所高校雄安校
区全部开工建设，中国移动（雄安）智慧
城市科创中心、中国联通雄安科技创新
产业园、中国电信智慧城市产业园等一
批市场化疏解项目加快建设，中央企业

在雄安新区设立子企业及各类分支机
构 200 多家，疏解促进产业发展成效初
显，雄安新区作为北京非首都功能疏解
集中承载地作用进一步显现。

制度创新，承接疏解服务
环境持续优化

企业在上市前需要准备诸多资料，
仅仅开证明就要跑好几个部门。而就
在1月17日，苏州园林设计院股份有限
公司河北雄安分公司设计总监翟佳却
收到一份惊喜。

来到雄安新区公共服务局办理证
明手续时，翟佳赶上这里刚刚试行一项
新服务——企业开证明“一口进，一口
出”，只需填写一套申报材料，省却了多
方开证明的麻烦。“仅仅两天，法院、检
察院、综合执法、不动产登记中心、劳动
监察等 5个部门的证明就都开好了，新
区的办事效率太高了！”翟佳说。

大力提升北京非首都功能疏解服
务能力，雄安新区公共服务局在制度
创新、流程再造、智能办理等方面率先
突破，推动政务服务升级换代，做优做
强企业服务中心，自 2023 年 7 月以来，
为企业群众提供咨询答疑、帮办代办
服 务 18644 次 ，全 流 程 服 务 企 业
2042 家。

去年3月注册成立的中铁二局雄安
建设发展有限公司，落户雄安不到一
年，就承揽了 26.85 亿元的新签合同业
务。“承揽施工业务，第一步就是拿到相
关资质和安全生产许可证，新区印发了

《推动雄安新区建筑产业高质量疏解发
展的若干措施》，工作人员热心服务、主
动帮办，为我们提供了良好发展环境。”
该公司党委书记王明说。

对于顶尖科学家，提供最高达 300
万元人民币的生活补贴，并奖励不低于
200 平方米的住房；高校优秀应届毕业
生参加求职应聘免费入住“人才驿站”，
入职后5年内每月发放生活补贴……去
年 11 月 7 日，雄安新区发布“雄才十六
条”，围绕人才聚集、平台建设、机制创
新、环境打造等方面给予人才支持，加
速吸引疏解人才、优秀青年人才向雄安
汇聚，政策发布后 1天全网浏览量超过
1.3亿人次。

全程服务“一企一策”，企业开办
“一窗办理”，企业迁移“全程网办”，项
目审批“一会三函”……雄安新区依靠
政策制度创新，不断优化承接疏解服务
环境。

目前，北京援建的“三校一院”已开
学开诊，雄安商务服务中心、科创中心
中试基地以及容东、容西片区等一批办
公、产业、商业、居住等配套设施投入使

用 ，可 有 效 满 足 疏 解 人 员 生 活 工 作
需求。

京雄同城，增强北京非首都
功能疏解内生动力

1 月 4 日，雄安新区首笔疏解单位
员工北京市管公积金贷款成功发放。
从客户初次对接到贷款成功发放，仅用
了7个工作日。

为推进北京疏解单位人员住房保
障工作，雄安新区住房管理中心与北京
住房公积金管理中心多次沟通，研究疏
解单位员工住房贷款服务，成功打通了
公积金贷款异地办理通道。

紧密衔接中央层面疏解方案和激
励政策，雄安新区推动出台疏解实施意
见和用地、住房、户籍、人才、教育、医疗
卫生、社保、医保、金融、企业创新发展
10个方面配套实施方案，形成“1+10”疏
解配套支持政策体系。

雄安新区全面落实《国务院关于支
持高标准高质量建设雄安新区若干政
策措施的意见》，进一步细化实化疏解
配套政策，构建高效、便捷的政策落地
机制及技术支撑平台，在公积金、人才
激励、医保等方面基本实现与北京标准
相衔接，确保疏解转移人员享受到实实
在在的好处，提升新区对疏解单位及人

员的吸引力。
“持‘雄安一卡通’在京津冀医保定

点机构就医，能够实现医保实时结算，
在京津雄三地乘坐公共交通享受‘同城
待遇’，真是太方便了！”1月 24日，刚刚
领到第一批“雄安一卡通”社会保障卡
的李茜满脸兴奋地对记者说。她是雄
安史家胡同小学的工作人员，去年 8月
来到新区工作。

“京雄一卡通”带动京雄基本公共
服务一体化，政务数据共享取得“零”的
突破，107项服务京雄同城化办理，3500
余项北京市区两级政务服务事项通过

“云”窗口实现在新区“跨区域无差别”
办理……京雄政务服务正在步入“同
城”时代。

2024年，雄安新区将加快聚集各类
支撑发展要素，以功能建设提升承载能
力，推动首批标志性疏解项目建成投
用，落实第二批疏解清单，积极对接央
企总部及二三级子公司或创新业务板
块、高等院校、医疗机构。

同时，雄安新区将压茬推进京雄政
务服务事项同城化，积极服务融入首都
都市圈发展，在基础设施互联互通、现
代产业协同发展、科技创新同题共答、
改革开放协同推进、生态环境共保联
治、公共服务便利共享、文化旅游融合
联动方面取得更大成效。


